
侯逸凡下步棋该怎么走
在连续战胜“外星人”和三位男子特级大师之后，已经获得过两届世界棋后

的侯逸凡更火了。一时间，各种赞誉都戴在这位年仅 17 岁的花季少女头上。那
么，侯逸凡到底如何成功的？她的模式能否复制？未来之路该怎么走？是人们更
加关心的。作为侯逸凡在齐鲁晚报棋院成长的见证人，笔者也一直在进行思考。

侯逸凡成功的关键

10年前，当7岁的侯逸凡来到齐鲁
晚报棋院时，谁都没想到这位小女孩将
来会成为影响世界棋坛格局的人。正是
之前棋院聘来的童渊铭教练的力荐，我
才下决心留下这个孩子，并给了她优厚
的条件进行重点培养。

回忆自己当时的举动，其实也并非
高瞻远瞩，也不是一时冲动。我们棋院
是纯市场化体制，跟传统的专业棋院不
一样。虽然也缺少资金，但没有体制的
束缚，能使我们把力量集中起来，给优
秀苗子提供好的训练比赛机会。也许正
是这种超常规的运作，才让侯逸凡的学
棋之路顺风顺水。

当然，首先侯逸凡是个天才。我至
今清晰地记得，当童渊铭推荐她时，就
像发现新大陆一样兴奋，“这是一位不
可多得的天才，这女孩对棋的灵感，是
我这么多年所带的孩子中都没有碰到
的。”的确，一个人的潜质很重要，后来
证明了童老师的眼光。当时在童老师门
下学棋的孩子那么多，侯逸凡却很快从
中冒了出来。

相比其他学棋的孩子，侯逸凡又是
幸运的。来山东之前，侯逸凡曾辗转了
很多地方学棋，但不是因为教练水平低
学不到东西，就是拿不起学费而被拒之
门外。而一到齐鲁晚报棋院，不但所有
的学费全免，而且每个月还发给她生活
补贴，而这些条件在其他专业体制的单
位，是根本不可能做到的。更重要的是，
侯逸凡碰到了既有才气又敬业的童渊
铭。正是童教头的悉心栽培和全力提
携，才为侯逸凡打下了很好的基础。

当获得世界少儿冠军的侯逸凡开
始大力冲刺的时候，她又被带出谢军等
名手的国家队总教练叶江川相中，破格
选拔到国家队锻炼。从此，侯逸凡有了
更多的机会，尤其在国外大赛的锻炼，
对她后来的崛起至关重要。当然，11岁
时我们就派她到全国甲级联赛上打主
力，使得侯逸凡提早进入职业化磨练，
也对她日后的成长大有帮助。

侯逸凡模式能否复制

自己有天分，遇到好的老师，俱乐
部良好的训练条件，加上国家队的培养
和锻炼，正是这些不可或缺的因素相
加，才使得侯逸凡顺利冒了出来。那么。
侯逸凡的成功模式能否复制呢？

“很难！”作为侯逸凡起步的教练童
渊铭，在分析侯逸凡的成功时说，“首先
像侯逸凡这样的天才就很难碰到，可能
是几十年都出不来一个，就像谢军说的

‘侯逸凡就是为棋而生的’。”
童渊铭曾经是中国国象界很有天

分的棋手，他在巅峰状态从国家队急流

勇退来到山东，正是满腔热忱准备大干
一场的时候，正好被侯逸凡幸运碰到
了。回想当年我和童渊铭创业的日子，
还是单身的他不讲条件不讲待遇，只为
带好孩子全身心投入精力。

的确，无论以前还是现在，能像童
渊铭那样正值巅峰却到基层带孩子的，
在中国棋界很难找到。而那时的童渊铭
带的学生也有限，可以单独开小灶，每
天都给孩子进行几乎专业的训练。其
实，那时除了侯逸凡，齐鲁棋院还冒出
了好几位，也都在童老师的悉心调教下
拿到了世界少儿冠军，只是侯逸凡表现
更突出一些。

“那是一个特定的时期，特定的环
境，加上俱乐部给予孩子外出锻炼的资
金支持，才使得那批孩子成长起来。”这
是童老师的感慨，他说，现在恐怕很难
达到那个高度了，包括很多目前跟他学
棋的孩子。除非像卜祥志、王玥这样顶
尖的棋手也放下比赛来带孩子，但这几
乎是不可能的。

国象如何职业化

这几天有很多媒体，已经在关注一
个话题，就是在探讨侯逸凡超越小波尔
加的同时，能否成为继姚明、刘翔、李
娜、丁俊晖之后，中国体育传递给世
界的另一张名片？当然是有可能
的，虽然国际象棋并非当今世
界非常热门的运动项目，但
是谁都不能否认，国际
象棋这项古老的运动
项目所具有的国际影
响力，它曾诞生过卡斯帕
罗夫、卡尔波夫以及小波
尔加等具有影响到政坛
的国际巨星，也许不远的
一天，侯逸凡也可以做到
这些。

从目前的中国国象环
境来看，其职业化进程显然
还比较缓慢，齐鲁晚报棋院曾
在2005年和中国国象协会联合创立了
中国国象职业联赛，但7年过去了，从当
时主客场到现在的全部分站赛，我不知
道这是职业进程的进步还是倒退？不用
说和足球、篮球、网球这些项目比，就是
和围棋、象棋比，国象的市场化程度也
都低得多。

因此，我们正在考虑到欧洲建立
工作站，甚至可能建立欧洲俱乐部
队，因为国象的根在欧洲，欧洲的顶
级选手很多，队伍在那边建起来之
后，我们可以将自己的选手送过去，
也可以吸收国外的选手进来，大家一
同训练一同比赛，这样对中国棋手水
平的提高，以及加快职业化的进程，
无疑都大有益处。

齐鲁晚报棋院总经理 刘玮

谢军：一鸣惊人
1 9 9 1年，2 1岁的谢军在

菲律宾首都马尼拉与保持世
界冠军头衔达 1 3 年之久的
格鲁吉亚棋手齐布尔达尼泽
的比赛中，以 4 胜 2 负 9 和
积 8 . 5 分的总成绩获胜，成
为中国第一个女子国际象棋
世界冠军。也是国际象棋史
上第一位欧洲以外的国际象
棋女子世界冠军。1993 年谢
军又以绝对优势卫冕成功，
可惜在之后一届比赛中谢军
被大波尔加击败卫冕失败。
但在 1 9 9 9 年，谢军卷土重
来，夺回女子世界冠军，成为
世界棋后挑战赛改为新赛制
之前最后一位棋后。2000 年
1 2 月，在印度新德里，谢军
获得新赛制中首位女子个人
世界冠军，四次加冕棋后头
衔，成为中国目前获得世界
冠军最多的女棋手。

诸宸：美女棋后
诸宸1 9 8 8年获得“儿童

与和平”国际象棋世界少年
赛 12 岁组女子冠军，成为了
中国国际象棋历史上第一个
世界冠军。1994 年、1996 年
两度获女子世界青年冠军，
并创造13局得12分的最高胜
率纪录。2 0 0 1年获得女子世
界冠军，是继谢军之后中国
第二位国际象棋棋后。而诸
宸也成为世界上第一位在少
年、青年、成年赛事上都获得
世界冠军的棋手。诸宸是中
国国象界出名的美女棋手，
2000年诸宸嫁给了相恋多年
的卡塔尔老公，加入了卡塔
尔国籍，之后一直代表卡塔
尔出战，依然活跃在国际象
棋比赛一线，今年还参加了
直布罗陀赛，诸宸全场表现
分达到2 5 9 8分，在女棋手中
仅次于侯逸凡、小波尔加和
扎格尼泽。

许昱华：大器晚成
许昱华的棋风不像谢军

一样凌厉，本人也不像诸宸那
样星光闪耀，但一向恬淡、从
容的许昱华却一直默默地在
自己喜爱的国象事业上耕耘
着，直到2006年，许昱华30岁
的时候，她才在世锦赛上连克
对手夺冠，成为中国国象界第
三位棋后，同时也成为女子国
际象棋历史上的第一位“三冠
王”(世锦赛、世界杯、奥赛)。
说起许昱华夺得世界冠军，也
有着一段佳话。在许昱华夺得
冠军之后，许昱华才向外界宣
布，原来她已经怀孕。怀有身
孕参加高强度脑力劳动的世
锦赛，所向披靡荣登棋后宝
座，让许昱华成为名副其实的

“准妈妈冠军”。
本报记者 许恺玲

格棋后传奇
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侯侯逸逸凡凡未未来来不不可可限限量量。。
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